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Отчетный доклад С.М. Толмачева 9-му Большому Кругу. 
 

30 апреля 2011 г. 
 
Уважаемый Отец Александр, господин Верховный атаман, господа старики, 
братья казаки, уважаемые гости. 
 
 Атаманское войсковое правление, организационный комитет рады 
приветствовать делегатов и гостей с проведением уже 9-го Большого отчѐтно-
выборного круга в исторической столице сибирских казаков г. Омске. 
 Как всегда в таких случаях, мы не можем не выразить слова нашей 
благодарности Правительству Омской области, Администрации г. Омска за 
конструктивное взаимодействие с нашей организацией. Мы выражаем 
благодарность руководству Управления Федеральной службы исполнения 
наказаний по Омской области, лично генералу В.Н. Турбанову за 
предоставленную возможность провести наше мероприятие в этом прекрасном 
профилактории. 
 В прошлом году мы отметили 20-летие с начала возрождения казачества, в 
связи с этим событием был дан анализ пройденного пути, определены основные 
направления дальнейшего развития.  За 20 лет пройдена серьѐзная школа 
взросления, естественно,  не обошлось  без ошибок, промахов, упущений. 
Следует отметить, что, начиная возрождение, мы многого не знали и не 
понимали. Знание и понимание приходили по мере нашего становления, и это 
нормально. Не может человек мыслить и действовать одинаково в 10, 20, 50, 70 
лет – это закон природы. Кое-кто говорит, что у казачества нет будущего, что мы 
зовѐм назад в феодализм, - отвечаем, не волнуйтесь, мы знаем, в какое время 
живѐм, кто мы такие, не сомневаемся, что наши труды будут востребованы 
обществом и государством. Всему своѐ время.  
 Отчѐтный период, как и все предыдущие, был с одной стороны сложным, а 
с другой плодотворным. Сложности носили как объективный, так субъективный 
характер. К объективным трудностям следует отнести условия, в которых мы 
развиваемся, это недостаточное самофинансирование, слабая материально-
техническая база или еѐ отсутствие, невысокий уровень подготовленных кадров. 
К субъективным факторам относятся неумение некоторых атаманов наладить 
конструктивное взаимодействие с органами государственной власти, 
муниципального самоуправления, структурами гражданского общества, 
организовать работу атаманского правления на общественных началах, 
зазнайство, популизм. Всѐ это имело место в прошедшем четырѐхлетии. 
 С выходом Концепции государственной политики в отношении российского 
казачества мы отметили, что после ФЗ «О реабилитации репрессированных 
народов» это наиболее важный документ, направленный на развитие 
государственной политики РФ по возрождению казачества. Для нас наиболее 
важным является то, что пятый раздел Концепции посвящѐн общественным 
объединениям и казачеству за рубежом. Нами было обращено внимание на то, 
что постепенно в положительную сторону стала меняться политика 
государственной власти по отношению казачеству. Мы должны понимать, что 
процесс возрождения и становления будет длительным. Возможно, на это уйдѐт 
жизнь не одного поколения. Однако это не должно нас пугать и разочаровывать, 
ибо не бывает выше чести, чем служить своему народу и Отечеству. 
  В Концепции отмечено: наряду с казачьими обществами, включѐнными в 
государственный реестр казачьих обществ в Российской Федерации, 
осуществляют свою деятельность общественные объединения российского 
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казачества, являющиеся самоуправляемыми организациями, созданными по 
инициативе граждан, объединившихся на основе общности интересов для 
реализации общих целей. 
 Государство обеспечивает соблюдение прав и законных интересов 
российского казачества, оказывает поддержку (в том числе экономическую) их 
деятельности в рамках законодательства РФ. Отношения с казачеством за 
рубежом определяются в соответствии с государственной политикой Российской 
Федерации в отношении соотечественников за рубежом и являются составной 
частью внутренней и внешней политики российского государства. 
 Таким образом, Концепция  является гарантом обеспечения наших 
законных прав и интересов государством. Все разговоры о том, что казачьи 
общественные организации будут упразднены, не имеют под собой никаких 
оснований. Вы знаете, что согласно Уставу Союза казаков России и Сибирского 
казачьего войска, зарегистрированных  Министерством юстиции, мы имеем право 
на ношение традиционной казачьей одежды и чинопроизводство. В прошлом году 
указами Президента РФ для войсковых казачьих обществ утверждена форма 
одежды, такую форму одежды одевать мы не имеем право. Согласно Указу 
Президента РФ казачьи чины не являются квалификационными чинами 
государственных служащих  и поэтому не соответствуют воинским или 
специальным званиям.  
 Занимаясь возрождением казачества, мы изначально ставили перед собой 
благородные цели, это возрождение истории, культуры, традиций, обычаев, 
духовно-нравственное и военно-патриотическое воспитание, иными словами наша 
деятельность находится в рамках трѐх функций историко-культурной, 
воспитательной, образовательной. Несмотря на то, что Союз казаков России 
является самой авторитетной, многочисленной казачьей организацией России, мы 
не взяли на себя обязанности по государственной службе исходя из реального 
положения дел. Считаем, что нельзя брать на себя обязательства, которые в 
настоящее время не готовы выполнить. И в этом отношении наша позиция честна, 
ясна и понятна. 
 Следует отметить, что за отчѐтный период атаманское правление 
целенаправленно  реализовывало задачи исходя из уставных требований. Его 
работа сочетала в себе принципы демократического управления с 
единоначалием, дисциплиной, ответственностью за порученный участок работы. 
В соответствии с Уставом проводились советы атаманов, которые вырабатывали 
решения по основным направлениям жизни организации, определяли тактику 
наших действий. В последнее время советы проводятся в рамках Союза 
сибирских, уральских, оренбургских, семиреченских казаков, на которые 
приглашаются все атаманы региональных отделений. Советы атаманов 
проводились в различных городах: Омске, Новосибирске, Томске, Тюмени. Такие 
мероприятия поднимали престиж региональных отделений и в целом 
способствовали укреплению авторитета сибирских казаков. Ежегодно на 
протяжении четырѐх лет атаманское правление отчитывалось перед казаками и 
ставило задачи на следующий год, работа атаманского правления всегда 
оценивалась только положительно. Члены атаманского правления, советники 
войскового атамана выезжали в регионы для оказания помощи на местах. В 2008 
г. Сибирскому казачьему войску была оказана высокая честь, мы провели в г. 
Омске Общероссийский совет атаманов. Наша организация принимала активное 
участие во всех  мероприятиях проводимых Союзом казаков России, и 
неоднократно получала благодарности Верховного атамана. В 2008 году 
Сибирское казачье войско было награждено правительственной наградой «За 
патриотическое воспитание граждан РФ». 
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 Сибирское казачье войско включает в себя восемь региональных отделений 
на территории Западной Сибири, пять в Республике Казахстан. В настоящее 
время отделения возглавляют опытные атаманы, прошедшие хорошую закалку в 
современных условиях. 
 Обско-Полярную казачью линию с момента основания возглавлял Г.С. 
Зайцев, после смены жительства, переезда в г. Тюмень передал эстафету 
опытному руководителю, уважаемому депутату ГД Ямало-Ненецкого автономного 
округа  В.И. Степанченко. Благодаря умелому руководству авторитет организации 
постоянно растѐт, казаки проводят большую работу по сохранению исторического, 
культурного наследия, взаимодействию с  русской Православной церковью, 
воспитанию молодого поколения. Четыре наших казака в этом регионе являются 
депутатами различного уровня. 
 Благодаря умелому руководству значительно укрепились наши позиции в 
Ханты-Мансийском автономном округе, где атаманом Обь-Иртышского отдела 
является Н.И. Киосе. С момента избрания его атаманом он сумел наладить 
конструктивные отношения с органами государственной власти и муниципального 
самоуправления. Казаки отдела являются важным общественным движением в 
регионе. На проведѐнном в 2009 году в г. Сургуте совете атаманов Тюменского 
линейного казачьего войска руководители региона и города отмечали большой 
вклад казаков в сохранение исторической памяти, военно-патриотического 
воспитания молодѐжи, межнационального согласия. 
 На протяжении многих лет Тюменским линейным казачьим войском 
руководил Ю.А. Роммель, следует отметить, что в своѐ время при поддержке 
областной Администрации он много сделал для возрождения казачества на 
тюменской земле. Во время его атаманства в Тюменской области, был принят 
«Закон о казачестве», один из лучших в РФ. Он оказал большую помощь при 
подготовке и проведении Большого круга Союза казаков России в 2004 г. в г. 
Омске. Однако затем, получив должность в Администрации Тюменской области 
резко снизил активность, положительно оценивая его заслуги, мы предлагали ему 
уступить место атамана другому человеку, но он не хотел.  Затем, не спросив 
мнения  казаков, которыми руководил, закрыл организацию по суду. В этой 
ситуации тюменские казаки собрали совет атаманов, обсудили положение дел и 
решили не реанимировать закрытую по суду структуру, а создать Союз казаков 
Тюменской области. На Учредительном круге атаманом был избран 
потомственный донской казак С.Б. Смирнов. В течение месяца новый атаман 
зарегистрировал организацию в Министерстве юстиции, а 19 февраля тюменские 
казаки принимали у себя уже совет атаманов Союза сибирских, уральских, 
оренбургских, семиреченских казаков, на котором показали себя с лучшей 
стороны. Мы уверены, что у тюменских казаков достойный атаман и хорошее 
будущее.  
 Во главе Алтайского регионального отделения находился атаман 
В.В.Чумаков, до этого он работал в Администрации  Алтайского края и отвечал за 
работу с казачеством. После смены Губернатора ему предложили сменить место 
работы. Атаманское войсковое правление оказывало Виктору Васильевичу 
большую помощь, чтобы он состоялся в качестве атамана в Союзе казаков, но он 
так и не смог утвердиться в качестве лидера. Какое-то время  он питался 
надеждами, что его вновь позовут на работу в Администрацию края, но когда не 
позвали, он самоустранился. В этой ситуации атаманом был назначен А.Н. 
Молчанов, Александр Николаевич тоже надеялся на помощь государства, а сам 
активности не проявлял. Сейчас атаманом назначен В.П. Бессонов пожелаем ему 
успеха на этом трудном поприще. 
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 Когда-то Томский отдел  находился в аутсайдерах, вы помните это время. 
После того как его возглавил атаман Е.Б. Горбаченко, дела там стали постепенно 
выправляться, сегодня заметно виден прогресс томской организации. Томские 
казаки принимают самое активное участие во всех мероприятиях, проводимых как 
на общероссийском, так и на войсковом уровне. Не случайно в 2008 году мы 
провели совет атаманов Сибирского казачьего войска в г. Томске, и томские 
казаки оказались гостеприимными хозяевами. Мы убеждены, что Томская область 
располагает большим потенциалом для развития казачества. Если вспомнить 
историю, то казаки Томского региона внесли большой вклад в освоение Сибири, а, 
как известно, яблоко от яблони далеко не падает. 
 После того как по состоянию здоровья с себя сложил обязанности атамана 
Кемеровского регионального отделения В.П.Пономарѐв, нам сложно было 
подобрать достойную кандидатуру на должность атамана. Однако свято место 
пусто не бывает,  через некоторое время атаманом Кемеровского отделения стал 
полковник запаса, заместитель главы Мариинского района Кемеровской области 
А.Н. Кориневский. За время своего атаманства он показал себя умелым 
руководителем, достойно представляющим интересы Союза казаков  России в 
своей области. 
 Новосибирская область является для нас одним из краеугольных камней,  
прежде всего потому, что г. Новосибирск является столицей федерального округа. 
Союз казаков России всегда имел сильные позиции в этом регионе благодаря 
ясной и понятной позиции новосибирских казаков. В настоящее время в 
Новосибирской области  действуют две сильные организации. Союз казаков 
Новосибирской области, возглавляемый атаманом В.А.Раковым и Ново-
Туркестанская казачья линия, состоящая в основном из казаков, переехавших на 
постоянное место жительство из Средней Азии, во главе с атаманом 
В.В.Никоновым. Ежегодно проводя различные мероприятия в г. Новосибирске, мы 
воочию видим, сколько теплоты и души вкладывают новосибирцы в организацию 
любого дела. Не случайно в этом году новосибирцам выпала большая честь и 
ответственность 4-5 июня принимать у себя Общероссийский совет атаманов. 
Уверен, что новосибирские казаки, как всегда, окажутся на высоте своего 
положения. 
 На протяжении трѐх последних лет Омской областной казачьей общиной 
руководит атаман А.В Симанчук. Омские казаки являются одной из самых 
заметных общественных организаций Омской области. Здесь постоянно 
наблюдается динамика развития, в десяти районах области созданы казачьи 
общины. 
 Два года назад атаманом Юго-восточного Союза казаков Семиречья был 
назначен В.Н. Иванов, который затем он реорганизовал в Юго-восточный союз 
казаков Сибири и Семиречья. Решением Большого круга Союза сибирских, 
уральских, семиреченских казаков в состав этого союза был включѐн Южно-
Иртышский отдел. За относительно небольшой период времени В.Н. Иванову 
удалось стабилизировать обстановку в организации и направить еѐ на 
конструктивный путь развития. Пожелаем ему на этом пути дальнейших успехов. 
 Павлодарский отдел был одним из учредителей Сибирского казачьего 
войска, много труда положил на его возрождение и становление безвременно 
ушедший из жизни атаман Н.Н. Терморезов. В настоящее время атаманом отдела 
является С.Н. Рудько, который является преемником того курса развития, 
заложенного Н.Н. Терморезовым, это позволяет отделу избегать крайностей и 
двигаться в правильном направлении. 
 В последнее четырѐхлетие в состав Сибирского казачьего войска вошѐл 
Акмолинский отдел под руководством атамана В.В. Мищука. С самого начала 
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казаки отдела показали себя зрелой, хорошо организованной, состоявшейся 
структурой и тем самым укрепили нашу организацию. 
 В 2005 году к нам из г. Кустаная приехал О.Г. Шилов с просьбой 
приписаться к Сибирскому казачьему войску, мы сразу ему предложили 
организовать у себя в регионе казачью общину, через некоторое время он был 
избран атаманом. Позже он передал эстафету атаману А.К. Томскому, но от дел 
не отошѐл, занимаясь экономическими вопросами, сейчас Кустанайский отдел 
благодаря правильно проводимой политике становится влиятельной казачьей 
организацией. 
 После переезда атамана Петропавловской казачьей общины И.А. 
Белоногова в Российскую Федерацию атаманом стал В.И. Стихин. 
Петропавловская община находится в стадии своего становления. Однако 
богатые исторические, культурные традиции, большой потенциал этого региона 
позволяет нам надеяться, что петропавловские казаки ещѐ не сказали своего 
последнего слова. 
 Выше я назвал три основных направления нашей работы. Согласно этим 
направлениям повсеместно во всех региональных отделениях проводится 
масштабная работа по возрождению истории, культуры. Международные, 
всероссийские, областные, районные фестивали казачьей культуры постоянно 
расширяют свою географию. Атаманы проводят значительную работу по 
открытию казачьих классов на базе общеобразовательных школ. Открытие 
музеев, спортивных секций, проведение выставок, спортивных соревнований по 
различным видам спорта воспитывают молодое поколение на лучших образцах, 
готовят к предстоящей взрослой жизни. 
 Проведение научно-практических конференций, круглых столов, диспутов 
позволяет нам вырабатывать правильное направление развития. За прошедшее 
время наши атаманы, казаки публиковались в печатных средствах массовой 
информации, выступали на радио, телевидении по различным вопросам, 
связанным с историей, культурой, современным состоянием казачьего движения. 
 В настоящее время сибирские казаки проживают в двух суверенных 
государствах - Российской Федерации и Республике Казахстан. В последние годы 
между нашими странами ускорились процессы интеграции – это создание 
таможенного союза, единого экономического пространства. Секретарь Союзного 
государства П.П. Бородин говорит, что к 2017 году на просторах СНГ будет 
образована конфедерация, со своей стороны мы готовы на уровне народной 
дипломатии поддержать усилия руководства нашей страны в этом вопросе. 
 В заключение необходимо отметить, что за последние четыре года 
авторитет нашей организации возрос, и это потому, что региональные отделения 
возглавили атаманы, которые не вдаются в крайности, не занимаются 
политиканством, им не свойственны радикализм, авантюризм, экстремизм. Это 
четырѐхлетие укрепило нас в организационной, кадровой, идеологической 
сферах. Однако мы не должны забывать, что успех в любой сфере деятельности 
приходит только в результате черновой, ежедневной, кропотливой работы. 
Помочь себе мы можем только сами. Я неоднократно говорил, что никакие 
прошлые заслуги казачества в современной жизни учитываться не будут. Мы 
можем ими только гордиться, равняться на них. Когда начинался процесс 
возрождения, многие питали иллюзии, надеялись быстро получить тѐплые 
кабинеты, льготы, привилегии, высокие чины. Чудес не случилось, очарование 
сменилось разочарованием. Нам не следует жалеть, что нас стало меньше – это 
были случайные люди. С другой стороны, потенциал  казаков в Сибири огромен, 
мы пока его не смогли задействовать, в этом состоит одна из главных задач 
следующего четырѐхлетия. 
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  И последнее, если я кого обидел словом, поступком, прошу меня строго не 
судить. Время возрождения и становления сложное, далеко не все выдерживают 
испытание должностью, обстоятельствами. К сожалению, иногда предают люди, 
для которых было много сделано, на которых  возлагались надежды.  
  

Многая и благая Вам лета. Да хранит Вас Господь! 
  

Благодарю за терпение и внимание.  
 


